# Journalistes et maladies infectieuses émergentes



### LES MEDIAS ACTEURS CLÉS DU DISPOSITIF DE RIPOSTE

- En théorie les medias devraient permettre à la population de d'être bien informée et d'avoir une réflexion structurée et rationnelle concernant les maladies infectieuses émergentes et les politiques sanitaires en œuvre
- Pourtant, ce n'est pas tout à fait le cas... POURQUOI ?
- Constat : les medias ne sont pas sensibilisés et les journalistes pas préparés à traiter de thématiques sensibles, spécifiques et complexes dans un contexte de crise.
- Que faire pour améliorer la couverture médiatique ?
   la rendre + pertinente et alarmante
   + adaptée à l'urgence et à la gravité potentielle
   Lui donner un rôle éducatif circonstanciel

### Nécessite que les journalistes soient

□ Capables de discriminer les sources et leur pertinence
 □ Capables de bien comprendre les enjeux
 □ Prêts à accepter leur part de responsabilité
 □ De bons vulgarisateurs
 □ Aptes à faire circuler l'information dans les deux sens (être aussi le rapporteur des craintes de la population)
 □ En mesure d'analyser la situation

#### NÉCESSITÉ D'UN ÉTAT DES LIEUX

- ✓ Qui sont les journalistes qui parlent des MIE ?
- Leurs formations
- Leurs médias
- ✓ Quelles sont les difficultés qu'ils rencontrent en période de crise sanitaire ?
- ✓ Quels leviers pour améliorer le traitement médiatique des MIE

### QUI SONT LES JOURNALISTES QUI PARLENT DES MIE ?

- Tous sont habilités à le faire. Il assurent la circulation de l'information de la position culturelle et sociale qui est la leur, éminemment variable d'un journaliste à l'autre
- ☐ En majorité des journalistes généralistes : issus de formations très hétérogènes
- Des écoles de journalisme reconnues par la profession
- et d'autres non, des écoles niveau bac (IUT) et d'autres sur concours niveau master (sciences politiques, sciences économiques et sciences sociales++)
- Des gens formés « sur le tas » aux techniques journalistiques
- Des journalistes généralistes secondairement spécialisés en santé
- Des professionnels de santé souvent devenus journalistes « par hasard »

## Les entraves à une information de qualité en période de crise sanitaire

La complexité de la situation de crise : l'emballement de l'information, la pression des chaines d'info en continu, le glissement rapide du médical au politique, la pression des communiqués officiels...

S'ajoute la tendance au suivisme des medias, les contraintes de temps et de formats (1'30, 2 feuillets...) : pas de place pour la complexité et l'analyse. Pas de temps pour la vérification des dépêches.

L'insuffisance de culture scientifique et la mauvaise compréhension des enjeux : Qui entrainent des difficultés à discriminer, traiter et hiérarchiser ces infos.

La ligne éditoriale et la pression marchande Les titres, leur abondance, la répétition... font monter la tension MONDE

## **PSYCHOSE AU VIRUS** MORTELENASIE

L'épidémie de pneumonie atypique continue de s'étendre. vérés ou seulement

suspects, le nombre de cas de pneumonie atypique déclarés continue d'augmenter un peu partout dans le monde, alimentant rumeurs et psychose, particulièrement en Asie. Le bilan tournerait désormais autour de 250 cas et d'une dizaine de morts, dans une douzaine de pays. L'Organisation mondiale de la santé se veut cependant plus rassurante que les jours précédents. estimant que l'épidémie est en onne voie d'être circonscrite dans le monde, en dehors du Vietnam, de Hongkong et de la Chine, berceaux présumés de maladie. Les scientifiques ommencent aussi à cerner agent en cause: selon plueurs équipes (Hongkong, Almagne et Singapour), il ourrait s'agir d'un parayxovirus, vaste famille à laielle appartiennent par emple le virus de la rougeole d'autres virus à transmis-

our. Hier, une avalanche de ouveaux cas, plus ou moins ayés, a été annoncée. A ongkong, plus gros foyer de pidémie, on dénombre dérmais 145 malades, dont 5 nt morts. Et une véritable chose s'est installée. Dans pital Prince-of-Wales, l'un

Un paramyxovirus photographie au microscope électronique, dans un laboratoire allemand. C'est ce virus qui serait à l'origine de la pneumopathie atypique.

plus gros établissements de deux hôpitaux où sont pris en l'Organisation mondiale de la ris). «Il pourrait s'agir d'un pa-

gens sont paralysés par la rumeur court sur deux cas. Et le étre relié à l'épidémie actuelle. core ou d'un qui s

ille, tout le monde arbore charge les patients. Un peu plus santé s'est rendue sur place ramyxovirus que l'on connaît, masque de protection, et au sud, à Hô Chi Minh-Ville, la pour voir si cet épisode peut d'un que l'on ne connaît pas en-

#### Pas de cas avéré en France







etizia-Carla, La police, avec les enfants

MARKE 26 AVER 2009 PREMETER EXPTRISE 9-9761; www.illenylon.fr



#### Pneumopathie : la piste virale se confirme



#### Pas de cas officiel en France

Voyages en Asie :

La mode

change.. homme





Pas de cas avéré en France

# Quels leviers pour améliorer le traitement médiatique?

### La formation

- ☐ Formation intégrée de journalisme santé dans le cursus initial
- ☐ Spécialisation optionnelle en santé
- ☐ Recrutement de scientifiques en écoles de journalisme
- **☐** Formation continue

#### LES RELATIONS EXPERTS/MEDIAS

#### Relations ambiguës:

- Experts entre défiance et instrumentalisation
- Journalistes entre déférence excessive et critiques mal documentées

Incompréhension fondamentale pour cause de valeurs opposables :

- Secret médical / devoir d'informer
- Jargon / vulgarisation
- Collectif (santé publique) / Individuel (acheteur, auditeur...)
- La santé « n'a pas de prix » / Marketing des medias

#### TRAVAILLER SUR LA COMMUNICATION

Communication de fond : créer un bain de culture MIE

Nos sociétés ont oublié les maladies infectieuses : en parler, raconter des histoires, donner des conseils, parler des pays où elles sévissent durement...

Sensibilisation des medias « froids » : magazines, sites web santé (doctissimo # 9 millions de visiteurs uniques chaque mois) : mères de famille, appropriation de comportements sanitaires : hygiène, vaccinations, consultations ...

Un site grand public transdisciplinaire dédié aux épidémies ? Mais pas un site institutionnel (ministère) - un lieu de débat ?

Communication de crise

Effet pervers des prédictions catastrophistes Utilisation des réseaux sociaux Valorisation du rôle des medias de proximité Donner une visibilité aux sociétés savantes

Importance de la qualité des échanges dans la communication : reconnaissance du rôle de chacun, respect mutuel, véracité, transparence

#### ALORS, INFORMER SANS ALARMER?

SI LA SITUATION EST ALARMANTE, L'INFORMATION LE SERA AUSSI

L'EMBALLEMENT MÉDIATIQUE EST DIFFICILEMENT ÉVITABLE

MAIS IL EST POSSIBLE D'ATTÉNUER LES EFFETS DÉLÉTÈRES
ET D'OPTIMISER LES EFFETS
FAVORABLES DE LA MÉDIATISATION

- FORMATION
- ANTICIPATION
- COMMUNICATION RESPONSABLE

Merci à tous les journalistes qui ont accepté de prendre du temps pour partager avec moi leur expérience et leurs réflexions

#### En particulier :

- Paul Benkimoun Le Monde
- Frédérique Prabonaud France télévision
- Jean Daniel Flaysakier France télévision
- Damien Mascret Le Figaro
- Pierre Bienvault La Croix
- Marie-Pierre Olphand RFI Afrique
- Sophie Duméry Journaliste médicale indépendante
- Sylvie Larrière Journaliste scientifique responsable de la filière internationale de l'ESJ

### Merci de votre attention

